

Escala Crítica/Columna diaria

*El gabinete económico busca transmitir un mensaje de tranquilidad *El no pago de electricidad, la resistencia, contienda pre electoral

*Hoy arrancan las Jornadas Pellicerianas; proyección nacional

Víctor M. Sámano Labastida

LA ECUACIÓN parece simple pero es cierta: a mayor precio del petróleo en el mercado mayor ingreso de divisas para México, pero a menor precio los volúmenes de extracción y venta tienen que mejorar para compensar la balanza. Como se sabe, el presupuesto federal sigue teniendo como referencia el precio del crudo; para este año se estableció en un promedio esperado de 49 dólares el barril y sobre esa base fue contratada la cobertura de una especie de seguro de ingresos.

Hasta ayer, el crudo mexicano había alcanzado una cotización de 43.72 dólares, el más bajo del año. El Brent, con mejor mercado, llegó a los 53.80 dólares el barril. Como se puede observar, la mezcla mexicana está por debajo del precio previsto aunque tiene –le decía- una cobertura de riesgos. El impacto negativo en los precios está relacionado con la crisis –ya mundial- provocada por el contagio del coronavirus procedente de China.

Hasta antes de la aparición de la epidemia (diciembre de 2019), en el mercado petrolero se especulaba que la cotización del barril de crudo podría ir a la baja teniendo también como protagonista a China, sólo que por la “guerra comercial” con Estados Unidos.

Pero los ajustes surgieron de donde menos se esperaba: un problema de salud. Como sucedió en 2009 con la epidemia de la influenza AH1N1, cando junto a la tragedia humanitaria vino un severo impacto económico.

Las agencias de noticias reportaron ayer que el anuncio de las autoridades chinas que la estabilización del número de contagiados por el coronavirus alcanzará en un punto máximo este mes, lo que de alguna manera frenó la especulación y el deslizamiento del precio del petróleo. Por el momento.

El gobierno mexicano debe tener ya a un grupo de crisis trabajando no sólo frente a la amenaza sanitaria, sino sobre los efectos en la economía. En principio en torno al sector petrolero. Las coberturas petroleras del 2018 costaron total de 24 mil 134 millones de pesos, en tanto que para el 2019 fueron de 23 mil 489 millones. Este 2020 se contrataron sobre una base de mil millones de dólares –aproximadamente, a la cotización actual- unos 20 mil millones de

pesos.

México se propone mantener este año una plataforma de exportación de un millón 134 mil barriles diarios de crudo. Sin embargo, como le decía, una variación drástica a la baja en los precios obligaría a incrementar los volúmenes de extracción. Actualmente Pemex está exigido de una labor de máxima eficacia y el combate de vicios que en el pasado no le permitieron avanzar.

DIABLITOS Y CABLES SUELTOS

EN LA CONFUSA “resistencia civil” contra la Comisión Federal de Electricidad, las propuestas de acuerdo y la respuesta de la empresa, existe el riesgo de un corto circuito. Mientras el gobierno estatal sostiene que estamos ante el mejor convenio que se pudo haber logrado (“Adiós a tu deuda”), las interpretaciones de las cláusulas y su aplicación hacen crecer el encono. Le decía en otras colaboraciones que debe atenderse esta cuestión no como un simple acto administrativo o mercantil sino en todas las aristas de un problema histórico-social.

En el pasado el “no pago” fue también una herramienta político-electoral, por lo que no sorprendería que nuevamente lo sea en manos de la oposición. No sólo la agrupada en el PRD sino también en el PRI, mientras que Morena como partido no ha logrado definir una estrategia de defensa tanto de la acción gubernamental como del reclamo popular.

El PRD en Tabasco, por voz de Darvin González Ballina, informó que los legisladores federales y locales de ese instituto entregarán un amparo para impedir cortes de energía eléctrica a los usuarios. Anunció que este jueves 13 los solaztequistas realizarán una marcha hacia la empresa federal, ocasión en la que darán a conocer su estrategia de lucha.

Por su parte, el senador Juan Manuel Fócil, encabeza una “reactivación” de la resistencia civil y el no pago, como respuesta –dijo- al engaño en materia del servicio de electricidad.

Un ingrediente en este asunto es la lucha interna que sostienen los grupos que en el PRD buscan la dirigencia partidista de cara al relevo de cuadros. La confrontación más visible es de la corriente que encabeza Darvin González y la que lidera Juan Manuel Fócil. Una tercera ala en discordia se concentra en torno a Gerardo Gaudiano.

Como le decía, existen varios cables sueltos que pueden llevar a un corto circuito.

En tanto, la pregunta sigue en el aire: ¿puede o no la CFE cortar la electricidad a los usuarios? Aunque en una cláusula del convenio se lee que la empresa se compromete a “no suspender el suministro eléctrico a los usuarios domésticos mientras se ejecuta el programa “Adiós a tu deuda” (cláusula C, página 6)”, la lectura que cada una de las partes da al texto es contradictoria.

AL MARGEN

México, el petróleo y el coronavirus; alerta por impacto en precios del crudo

Escrito por Editor

Miércoles, 12 de Febrero de 2020 00:22 -

HOY SERÁN inauguradas las “Jornadas Pellicerianas, encuentro de poesía 2020”, que se realizarán del 12 al 16 de febrero, en la zona CICOM y diversos recintos culturales, con actividades paralelas en la Ciudad de México y en los municipios de Tabasco. La apertura de esta ya tradicional conmemoración a Carlos Pellicer Cámara, será a las 11:00 horas.

Durante este miércoles, entre otras actividades, habrá un homenaje al poeta Francisco Hernández, quien hará una presentación de su obra; también se firmará un convenio entre representantes de la Secretaría de Cultura de Tabasco y del Colegio San Luis (Colsan, de San Luis Potosí), que ofrece postgrados en Literatura, maestrías y doctorados.
(vmsamano@hotmail.com)